

Kleine Anfrage

Energieeffizienz bei der Anschaffung neuer Fahrzeuge und Geräte bei der Landesverwaltung

Frage von Landtagsabgeordneter Patrick Risch

Antwort von Regierungschef-Stellvertreter Daniel Risch

Frage vom 28. Februar 2018

Fahrzeuge und Geräte werden oftmals nur nach dem Kaufpreis bewertet und miteinander verglichen. Dabei haben umweltfreundliche, energieeffiziente Fahrzeuge oder Geräte oftmals den Nachteil, dass sie teurer in der Anschaffung sind. Hinsichtlich Kosten über die Lebensdauer sind sie aber oftmals günstiger, da sie energieeffizienter sind.

- * Werden Energieeffizienz und Umweltverträglichkeit, erwartete Lebensdauer und Langzeitkosten bei Neuanschaffungen bei der Landesverwaltung von Fahrzeugen und Geräten (elektrisch oder treibstoffbetrieben) berücksichtigt?
- * Wenn ja, welche Referenzlisten und Labels dienen der Regierung und den Amtsstellen als Entscheidungshilfe?
- * Gibt es ein Reglement, welches die Anschaffungen aus den in Frage 1 aufgeführten Punkten klar regelt und für die Entscheidungsträger verbindlich ist?
- * Falls es kein Reglement gibt: Warum gibt es keines? Und ist die Einführung eines solchen Reglements bei der Landesverwaltung in Vorbereitung oder geplant und, wenn ja, bis wann?

Antwort vom 02. März 2018

Zu Frage 1:

Bei Anschaffungen von Fahrzeugen und Geräten wird darauf geachtet, dass je nach Zweck, Nutzung und Anwendungsgebiet, die bestmöglichen, effizientesten Lösungen gesucht und unter Berücksichtigung von wirtschaftlichen Überlegungen getätigt werden.

Zum Beispiel wurden für die internen Dienste im Jahr 2017 zwei Dieselfahrzeuge durch elektrische Fahrzeuge ersetzt. Diese sind für die zu erbringende Dienstleistung, nach Berücksichtigung der obengenannten Kriterien, geeigneter, obwohl der Preis für die Anschaffung von zwei Fahrzeugen mit Verbrennungsmotoren gesprochen hätte.

Zu Frage 2:

Für die Landesverwaltung werden jährlich lediglich einige wenige Fahrzeuge und Geräte beschafft.

Bei Anschaffung von Fahrzeugen werden vorgängig Informationen der Auto-Umweltliste des Verkehrsclubs der Schweiz (VCS) über die Energieeffizienz und Umweltverträglichkeit eingeholt. Anschliessend wird unter Einbezug der Nutzer die für den jeweiligen Zweck am besten geeignete und effizienteste Lösung gesucht.

Geräte wie Kühlschränke, Waschmaschinen, Kochherde, Tumbler etc. werden vom Amt für Bau und Infrastruktur nur bei ausgewiesenen Fachgeschäften mit der besten Energieeffizienz gekauft.

Zu Frage 3:

Es gibt für die Anschaffungen in diesem Sinn kein spezielles Reglement. Bei fachspezifischen Anschaffungen (Geräte und Maschinen, welche spezielles Fachwissen voraussetzen, um den jeweiligen Dienstauftrag zu erfüllen) sind im Vorfeld durch die Antragsteller Angebote einzuholen und zu prüfen (zum Beispiel: Landespolizei, ABI Tiefbau Werkbetrieb etc.) Dieses Vorgehen dient auch dazu, die Nutzer einzubinden, die Kompetenz der einzelnen Fachstellen zu stärken sowie den Fachbereich Einkauf zu entlasten.

Zu Frage 4:

Es gibt kein Reglement und es ist derzeit auch nicht geplant, ein solches zu erlassen. Für die Liechtensteinische Landesverwaltung wurden im Jahr 2015 3, 2016 4 und 2017 ebenfalls 4 Fahrzeuge angeschafft. Aufgrund der sehr kleinen Anschaffungsmenge von 11 Fahrzeugen in drei Jahren sowie noch weniger Geräte, welche durch den Fachbereich Einkauf unter Einbezug der Nutzer und Berücksichtigung aller Aspekte getätigt wurden, besteht aus Sicht der Regierung keine Notwendigkeit für den Erlass eines solchen Reglements.